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雷军，一直在路上

互联网潮水的退却，并未影响到雷军年
度演讲的不期而至。从表面上来看，这是一
种顺理成章，这是一种约定俗成，这是由雷
军和小米的特质所决定的。于是，很多人会
认为雷军的演讲是在旧瓶装旧酒，并无新意
可言。

细细想来，这非但不是旧瓶装旧酒。相
反，在当时当下的市场情势之下，雷军的演
讲，则多了几分悲壮的气氛。没有办法，这
就是雷军的「劳模」精神。虽然雷军并不喜
欢别人用「劳模」来定义自己，但是，他确实
是名符其实的「劳模」。在和他同时代的商
界人物开始退居幕后的大背景下，更是如
此。

一直在路上——看到雷军的年度演讲，
这是笔者最为直接的感觉。

无论是雷军对于自家产品的一如既往
地推崇，还是雷军对于自我认知的不断提
升，我们都可以看出，雷军一直都在路上。
这似乎印证了雷军的一大爱好——走路。
是的，雷军一直在路上，无论是创业之路，还
是生活之路，我们都可以看出，雷军一直都
走在路上。不过，同以往人们对于雷军年度
演讲的互联网式的调侃和经典语录的不同
解读不一样的是，今年，人们对于雷军的年
度演讲，更多地发出的是批评的声音。

一
有人说，雷军的年度演讲，就是一碗毒

鸡汤，也有人说，雷军的年度演讲，就是一场
自家产品的推广专场，夹带了不少私货，甚
至还有人说，不要神化雷军。不管怎样，透
过外界对于今年雷军年度演讲的反应，我们
更多地嗅到的是一股与以往不一样的味道。

是的，当与雷军同时代的马云、刘强东
们开始一个又一个地去寻找「另一个江湖」，
现在的雷军的确有些另类。按理说，雷军应
当随波逐流，同样去寻找属于自己的「另一
个江湖」。然而，雷军并没有这样做，而是一
直在路上。

说起来，这或多或少地是有些悲壮的。
然而，或许，这就是雷军，这就是他依然还在
前台的内在原因。

尽管人们一直都在用互联网的模式来
定义雷军和小米，但是，如果单纯地用互联
网来定义雷军，未免有些太过简单和武断
了。不可否认的是，在小米刚刚起步的时
候，小米其实是和互联网有着千丝万缕的联
系的，包括雷军本人也曾经直言不讳地指
出，小米与互联网之间的这样一种千丝万缕
的联系。然而，如果仅仅只是因为如此就将
小米定义成为一家互联网公司，未免有些太
过简单和武断了。

同外界仅仅只是将小米定义成为一家
互联网公司，将雷军定义成为「互联网营销
学」的大师不同，笔者更加愿意将小米看成
是一个因时因势选择适合自我发展模式的
存在，更加愿意将雷军看成是一个善于把握
市场发展趋势的大师。

二 这一点，可以从小米的发展历程上
看出一些端倪。

以往，借助互联网式的理念，小米实现
了自我的突围，从诸多竞争对手之中脱颖而
出，纵然是竞争对手众多的时候，同样实现
了这一目标；现在，小米更多地开始深度布
局技术，开始勇于探索新的领域，继续在市
场上占据着一份属于自己的天地。

以往，雷军更多地强调的是，自身和小
米的互联网的基因和特质；现在，雷军更多
地强调的是，自我对于人生的理解，自我对
于市场的看法，在鸡汤盛行的当下，不得不
说是一个最优选项。

或许，这才是雷军和他带领下的小米可
以一直走到今天的关键原因。

然而，尽管小米和雷军一直在变，但是，
不变的是，小米和雷军一直在路上，一直都
在牌桌上。这才是最关键的，这才是最主要

的。站在这样一个角度来看待小米和雷军，
我们不得不说，他们是成功的，他们是务实
的。

所以，我们千万不要用所谓的「神化」、
「毒鸡汤」来定义雷军，而是应当更多地看到
的是，雷军经过这么长时间以来的发展，经
过互联网行业如此激烈的震荡之后，依然保
持初心，依然在路上的内在逻辑。只有这
样，我们才能真正理解雷军，我们才能真正
理解小米。

三
当下，市场环境正在发生一场深刻而又

持久的发展和变化。在这样一场变化里，仅
仅只是沿用互联网式的打法，显然已经失去
了效能。这一点，业已在诸多的互联网玩家
身上得到了证实。我们每一个人都必然需
要选择适合这样一场市场情势之下的发展
模式，才能继续前行。对于雷军以及他所带
领下的来讲，同样如此。

无论是小米强化在技术研发上的投入，
不断用新技术的力量为自身的发展寻找新
的契机，还是小米不断探索诸如造车之类的
新赛道，甚至是我们今年在雷军年度演讲上
所看到的改变，我们都可以非常明显地感觉
到雷军和小米正在改变，正在寻找适合当下
发展情势的新发展道路。

这才是保证雷军和小米可以继续一直
在路上的关键所在。

当然，有人说，小米在技术上的研发投
入还不够，因为纵然是再多的投入，手机本
身的增长业已到达了一个瓶颈期，小米手机
的出货量也不会到达一个新的水平；也有人
说，小米在入局造车上慢了半拍，现在的造
车早已从一片蓝海，变成了一片红海，无论
是一级市场，还是二级市场，早已对造车失
去了耐心。尽管这些说法都有一定的道理，
但是，这并不代表雷军和小米的时代已经过
去了。要知道，雷军和小米正是在一片质疑
声中一路走来，正是在一片怀疑的目光里发
展到了现在。

如果仅仅只是因此来判断，雷军和小米
的时代业已过去，未免有些太过武断了。同
外界一味地看空雷军和小米不同，笔者更多
地认为，雷军和小米正在经历一场我们每一
个人都在经历的周期。在这样一场新的周
期里，考验我们的并不仅仅只是耐力，更加
考验的是我们在危机之中发现新机会的能
力。

试想一下，难道只有雷军和小米正在经
历这样的周期吗？阿里、京东、拼多多、美团
等公司难道不也是经历这样的一个周期
吗？如果将雷军和小米正在经历的种种，放
置于更大的视野，更大的维度上来看待，我
们就可以非常明显地看出，雷军和小米正在
经历的，正是当下所有人，所有企业都在经
历的。

认清了这一点，我们才能对雷军，才能
对小米有一个相对客观和理性的认识，我们
才能用一种更加全面的眼光来看待雷军和
小米，我们才能重拾对雷军和小米的信心。
否则的话，我们既无法正确地理解当下的市
场，更加无法正确地看待雷军和小米。

当互联网的大潮逐渐退却，我们既看到
了衍生于那个时代的经典公司的退场，又看
到了诞生于那个时代的经典模式的失灵。
同样地，我们也看到了伴随着那个时代升腾
而起的经典人物的渐行渐远。纵然如此，我
们依然看到了有些人依然在路上，依然在延
续着属于那个时代的热情。

这里有雷军，这里有小米。这是值得庆
幸的事情。

正如一位曾经的投资大佬告诉我们的
一样，流水不争先，争的是滔滔不绝。而能
够保证雷军和小米一直在牌桌上，一直在路
上的关键，或许，正是因为如此吧！

仅仅只是谈元宇宙本身，是无论如何
都无法获得长久发展的。只有将元宇宙与
产业深度联系在一起，让元宇宙附着在产
业身上，从产业当中汲取营养，它的生命才
可以长久。可以预见的是，未来真正可以
在元宇宙领域有所作为的玩家，一定是找
到了元宇宙与产业结合的最佳姿势的玩
家，而不是仅仅谈论元宇宙的玩家。这一
点，业已被互联网、区块链反复验证，并且
还将会新的事物，继续验证下去。

提及元宇宙，我们就不得不谈 Meta。
从表面上看，Meta似乎与产业并无联系，实
际上，Meta更多地表现出来的是元宇宙在
社交产业上的应用，甚至可以说，Meta正在
用元宇宙为它的社交产业续命。看看Meta
加持元宇宙概念之后的股价，我们就可以
看出一些端倪。从某种意义上来讲，Meta
是元宇宙与产业结合的一个活生生的案
例。

当元宇宙开始越来越多地被提及，我
们应当更多地去思考，如何让元宇宙与产
业实现深度融合，如何让元宇宙为产业赋
能，而不仅仅只是谈论元宇宙本身。只有
这样，元宇宙才有存在的意义；只有这样，
元宇宙才能不断向前。

那么，元宇宙究竟如何才能与产业实
现深度融合呢？

一、元宇宙的地位要确立
现在，人们谈论元宇宙的时候，往往是

在谈论元宇宙本身。很显然，元宇宙就是
主导者，就是一个独立的存在。从表面上
看，这样一种做法，的确可以借助元宇宙概
念的火爆，获得一定的好处，但是，简单地
以主导者的身份来定义元宇宙的地位，却
将它带入到了发展的死胡同里。

因为在很多时候，元宇宙真正需要充
当的并不是一个主导者的角色，而是一个
工具，一种方法，借助它，我们要去解决那
些以往无法解决的痛点和难题。只有这
样，元宇宙的作用才能得到最大的发挥，它
的发展才能走上正途。

所以，这里所说的，元宇宙的地位要确
立，更多的意思是要确立元宇宙的工具和
方法的从属性的地位，而不是主导性的地
位。只有确立了元宇宙的这一地位，我们
在日常的发展过程当中，才能避免出现喧
宾夺主的情况，元宇宙才能找到生长的土
壤。

那么，如何才能确立元宇宙的从属性
的地位呢？笔者认为，最为重要的一点，就
是要时时刻刻寻找元宇宙与产业结合的方
式和方法，要不断地用元宇宙去解决产业
发展过程当中遇到的困境和难题。只有这
样，元宇宙才不会是一句空谈，元宇宙才不
是一个孤立的存在，而是与产业实现了深
度融合的存在。

二、元宇宙的本质要明确
即使到了现在，我们或许还无法讲清

楚元宇宙究竟是什么？它究竟是一种技术
呢？还是一种商业模式呢？还是一种新的
产业呢？可以说，对于元宇宙的本质的认
识，依然是混沌一片的。当我们对元宇宙
的本质缺少一个明确的认识时，是无论如
何都找不到适合它的正确的发展之道的，
更谈不上它与产业深度融合了。

因此，我们一定要对元宇宙的本质有
一个较为明确的认识。那么，元宇宙究竟
是什么呢？笔者认为，元宇宙是一个新技
术的集合体，并且这些新技术之间是一个
有机的整体，而不是一个个独立的存在。
只有真正实现了新技术之间的深度融合，
才能够称得上是真正的元宇宙。

那么，如何衡量新技术是不是实现了
深度融合呢？笔者认为，最为重要的一点
就是看元宇宙是否能够以一个有机的整体
出现。当元宇宙以一个有机的整体出现，
并且它可以真正解决产业发展过程当中无
法解决的困境和难题，那么，这样的元宇宙
才算是真正意义上的元宇宙。反之，那样
的元宇宙，就仅仅只是一个装满了新技术
的「大箩筐」。除了技术多，没啥意义。

因此，实现新技术之间的深度融合，才
是决定元宇宙是否成为元宇宙的关键所
在。对于每一个元宇宙的玩家来讲，应当
把实现新技术之间的深度融合，看成是重
中之重。只有这样，元宇宙的本质才能明
确，它才不会是一个不伦不类的存在，它的
发展才有意义。

三、元宇宙的商业要闭环
纵然是元宇宙可以给产业带来翻天覆

地的变革，但是，如果无法形成一套完整的
商业闭环的话，它的存在同样是无法持续
的。从这个方面来讲，实现元宇宙与产业
的深度融合，还需要真正形成一个完美的
商业闭环。

在实现完美的商业闭环的过程当中，
可以对产业本身业已实现的闭环进行优
化，提升原有商业闭环的效率；可以对产业
建立一套新的商业闭环，打造新的商业模
式。只有这样，元宇宙与产业的深度融合，
才不是一句空谈，一个概念，而是真正能够
给产业带来改变的存在，真正有价值的存
在。

从表面上看，元宇宙异常火爆。但是，
在这场火爆之下，其实是有着很大的危机
的。仅仅只是谈论元宇宙本身，没有意识
到元宇宙与产业结合的重要性，只会把元
宇宙带入到发展的死胡同里。欲要解决这
场危机，还是要对元宇宙的本质、元宇宙的
地位、元宇宙的商业有一个明确的认识。
只有做到了这一点，元宇宙才不会是一个
浮于表面的存在，才不会是一个被资本追
捧的概念，而是变成了一个真正可以给产
业深度赋能，可以给产业带来改变的存在。

这才是元宇宙最大的价值和意义，这
才是我们谈论元宇宙的正确方式。

元宇宙，需要的是回归产业


